
我国自主研发生物航煤首次商业载客飞行成功

3月中旬，景芝集团、沱牌舍得两

家国资企业先后叫停了国有股份转让

交易。时隔10天，3月25日，贵州茅台方

面则称，正在通过系列酒战略加速“混

改”。消息一出，再次引发业内外对白

酒行业混改的讨论。

政策面利好白酒企业混改

3月15日，山东省安丘市政府下发

红头文件， 叫停山东景芝集团有限公

司（简称“景芝集团”）国有股权在山东

产权交易中心挂牌交易信息的公告。

在安丘市政府提交给山东省产权交易

中心的文件中称， 为更好地贯彻执行

国家将逐步发布实施的国企改革新政

策、新方案，积极稳妥推进国企改革，

依据《山东省国有产权交易管理办法》

的有关规定，经市委市政府研究决定，

中止景芝集团国有股权挂牌交易。

3月16日， 沱牌舍得发布公告称，

接到射洪县国资办通知， 公司控股股

东四川沱牌舍得集团有限公司国有股

权转让及增资扩股事宜第二次延期公

告期满，仍未征集到意向受让方。射洪

县人民政府决定终止此次该集团

38.78%股权转让及增资扩股挂牌信息

公告。

对此，白酒专家铁犁表示，由于白

酒行业过去的辉煌使白酒企业的估值

普遍较高， 导致在企业引入战略投资

者时在价格方面存在分歧。另外，白酒

企业在混改时还会受到来自政府、管

理团队、职工及参与方等方面的阻力。

中国企业改革发展研究会副会长

李锦认为，2015年两会以后，国家对类

似白酒这样民用、 非垄断行业的混改

政策基本已经清晰， 希望充分发挥市

场的调节作用，弱化政府的主导作用。

“国家层面上，对混合所有制的态

度从‘积极’到‘有序’，但是对白酒这

样充分竞争的行业， 应该是可以‘率

先’进行的。”李锦说。

和君咨询酒水事业部总经理林枫

在接受记者采访时表示：“白酒企业的

改制不仅仅是为了响应中央关于大力

发展混合所有制经济的要求， 更是为

了激发企业自身的发展活力， 建立更

加适应市场、 贴近市场的现代企业管

理制度。”

面对此轮白酒行业混改大潮，各

方资本都表现出积极的态度，包括绿

地集团、平安保险在内的资本在沱牌

集团挂牌之后都曾向西南联交所咨

询过情况。浮来春集团还专门成立了

国内首支白酒并购基金拟并购景芝

集团。

（下转G02版）

景芝沱牌叫停 茅台五粮液加速

酒业混改此消彼长
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建言国资监管

助力国企发展
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国企改制一定要有

适当量管理层持股

观察

中石油2014年

净利润直降17%

3月26日， 中国石油天然气股份

有限公司宣布， 截至2014年12月31

日，公司实现营业额22829.62亿元，比

上年同期增长1.1%。其中，受原油价

格下跌、国内成品油价格连续下调等

因素影响，归属于母公司股东的净利

润为1071.72亿元， 比上年同期下降

17.3%。实现每股基本盈利0.59元。

中国铝业去年净利润

亏损162.17亿元

3月25日晚间， 中国铝业发布

2014年年报。年报显示，2014年，公司

实现营业收入1417.72亿元，同比减少

18.07%；2014年公司净利润亏损约

162.17亿元， 而2013年公司的净利润

为9.48亿元。 对于业绩出现较大亏损

的原因，中国铝业表示，2014年，国内

外原铝价格呈现出先抑后扬的走势。

去年净利润亏损的主要原因是计提。

北京市属国有企业

2014年资产总额增长17.1%

据北京国资委消息，截至2014年

12月底，北京市属国有企业资产总额

29519.2亿元， 同比增长17.1%。1—12

月份累计实现营业收入10240.1亿元，

同比增长7.8%。

杭州市企业国有产权

转让成交额破23亿

据杭州国资委消息，2014年，浙

江杭州市企业国有产权转让业务共

16项， 其中杭州国资委监管企业13

项，各区、县（市）国资监管机构监管

企业3项，16项国有产权成交价格总

额为232748.65万元。

数字新闻

过去12年弘毅投资一直在做国企重组，大概投资了

70家国企，参与他们的重组。

国企改制是做的时间最长、案例最多、体会也很多

的这么一个投资模式。之前叫“国企改制”，十八大给了它

一个特别响亮的名字叫“混合所有制”。

作为一个实践者我们觉得叫混合所有制改革也好，

叫国企改制也罢， 实际上它的一个核心目标很简单，让

中国的企业， 包括国家拥有的企业变得更有竞争力、更

有持续力。所以我想提的第一个简单观点就是怎么讨论

都行，但是目的是能够让企业有竞争力。

这个事听起来简单，但实际上不简单，如果回顾一

下过去理论界和政策界的讨论，你会看到讨论的焦点都

和这个目的有关。

如果我们的目标定了之后，有些讨论甚至争论实际

上很容易就可以形成共识。比如大家担心这一轮改革如

果不做好的话，会是一轮私有化的过程，所以讨论焦点

就变成中国这么一个国家，我们的经济主体应该是公有

的还是私有的？

事实上， 国企改制从来就不应该是私有化的过程，

中国的国企改制应该是市场化的过程，就像很多中国个

人拥有的私有企业，要想发展也在变得更市场化。

事实上弘毅做两件事， 一方面通过股权多元化，因

为基金本身就是多元。通过弘毅这么转移，以管公司、治

理公司为基本业务的集团来对他们实施制度上的建立

和管理上的提升，所以我们基金的特性本身就是混合所

有制的一个结果，但是通过的是专业管理，帮助公司走

市场化道路。我们认为市场化道路是让企业有竞争力的

道路。另一个是帮助大型民企，通过注资帮其提升治理

结构和竞争力，实际上是私企改制。往更市场化方向改，

这样的例子也比比皆是。

弘毅当时投了一家南京的制药企业，几乎是个人管

理的家族企业。我们进去之后股权多元化，让公司在美

国纽约证券交易所上市。 由于我们是机构性投资人，这

个公司可以更有诚信的被国际资本市场接受，离市场更

近。

甚至还有更微小的例子，一家民营企业、家族企业，

以前想到清华大学招生，但招不到最好的毕业生，因为

清华大学的毕业生担心在一个家族企业里面，不是拥有

者的血亲，得不到公众待遇。但是我们帮助他们到清华

大学招生，那一年招到优秀的清华大学的学生，全是市

场化的过程。我们应该往市场化去推，不应该拘泥于公

有还是私有。

有声音“国有企业不管怎么做都是国有资产流失的

过程”。这个争论不光是在中国，在外国也有这种争论，但

是我只想讲一个观点， 我们往往用简单的数字来说话，

好比说一个公司5年前被改制了， 现在价值变成5年前的

10倍，大家就说5年增长了10倍，以前肯定是贱卖了，我

们是不同意这个观点的。

在我们每一个国企改制例子里面，过5年、10年之后

都是比以前更成功。有的企业由于没有改制，在同样竞

争环境里面，10年之后仍然是老企业甚至已经不存在

了。所以，改制的目的是让企业有竞争力，做得更好，做得

更好的结果是让企业更有价值。有的时候基于这种争论

容易走不出去。

那怎么去解决这种担心呢？比如说中饱私囊，这个

现象有没有？太多了，所以担心是有道理的。我们的建议

是过程一定要阳光、透明、规范、依法、依情、依理，但最重

要的是放在太阳底下晒着， 整个过程和程序都是透明

的。

国企改制有好的方案， 但是为了得到好的结果，我

们建议一定有适当量的管理层持股。 因为中国法制不

健全， 企业治理历史还不长， 让一个计划能够得到结

果，最重要的是利益一致化。企业不管有多强的治理能

力，实际上是由控制权来做主的。如果自己的利益和企

业、股东利益不能基本保持一致，那么很难被管得做到

规范。

（作者系弘毅投资总裁、联想控股有限公司常务副总裁）

国务院强调加大国资国企改革

本报综合报道

中证中央企业综合指数（2015年3月23日—3月27日）

【图片新闻】

3月21日，加注中国石化1号生物航空煤油的海南航空HU7604航班波音737-800型客机，搭载156名乘客和8名机组人员

于8时20分从上海虹桥机场起飞，经过两个半小时的飞行后，平稳降落在北京首都机场。这标志着中国自主研发生产的1号

生物航煤首次用于商业载客飞行取得圆满成功，中国成为世界少数几个拥有生物航煤自主研发生产技术并成功商业化的

国家。中国石化也由此成为国内首家拥有生物航煤自主研发生产技术并成功投入商业化应用的企业，填补了国内空白。

3月20日晚23:30，生物航煤被加注到波音737型飞机上。 胡庆明/摄影报道

赵令欢

国资退出民企接手 阻力或更多来自地方

国务院总理李克强3月25日主持

召开国务院常务会议， 确定今年国务

院立法工作重点， 让改革发展沿着法

治轨道前行。 会议听取中国北车南车

重组进展情况汇报， 强调以国资国企

改革优化资源配置。

在今年全国两会上， 李克强总理

作政府工作报告时提到，“加快国有资

本投资公司、运营公司试点，打造市场

化运作平台， 提高国有资本运营效

率。”此次国务院常务会议上，则再次

强调“加快国有资本投资公司、运营公

司试点， 充分发挥市场机制作用”。足

以看出国资国企改革的大方向。

此次国务院会议强调， 要继续加

大国企国资改革力度， 加快国有资本

投资公司、运营公司试点，充分发挥市

场机制作用，促进强强联合，优化资源

配置，有效解决重复建设、过度竞争等

问题。进一步完善公司法人治理结构，

健全激励约束机制， 提高经营管理水

平，推进核心技术研发和整合，创新商

业模式，增强国有企业活力，提升利润

率，促进税收增加。推动中国装备走出

去，打造面向全球的竞争新优势。

今年3月5日，中国南车股份有限公

司发布公告称， 国务院国有资产监督

管理委员会原则同意中国南车和中国

北车进行合并的方案。有消息称，南北

车的合并最快在今年6月份完成。

据公开资料显示：中国北车、中国

南车于2000年由中国铁路机车车辆工

业总公司一分为二，从此成竞争对手。

两家公司主业都是轨道交通装备制造

业，由国资委管理，起初业务按南北地

域划分，但目前地域界限已然不在。两

家公司的发展始终势均力敌， 无论国

内市场还是国外市场， 两家公司的竞

争愈发激烈。

就在国务院会议召开第二天，3月

26日，有报道称，国资委主任张毅视察

北车。 除了传达25日国务院常务会议

关于南北车重组决议的精神外， 也向

在场的两家公司领导班子提出了以重

组之机，进行国企改革的重要指示。

北车南车的重组， 只是新一轮国

资国企改革的起步。 南北车合并后将

成立的中国中车， 总资产将超3000亿

元， 年度营收明年或将接近甚至超过

3000亿元。

中国企业改革与发展研究会副会

长李锦认为，“从历史的阶段来看，央企

的合并在目前确实是一种趋势”。“这个

浪潮预计会持续5到7年的时间，重组的

央企比例预计会占到50%以上”。

在央企合并的背后， 政府的驱动

力依然是必不可少的力量之一。 李锦

表示，“央企之间的合并并不是容易的

事情，其中牵扯很复杂的利益关系，如

果缺少国家层面的推动， 很难顺利地

进行下去。”


